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Как правильно воспитать сына. Советы для пап.  

 

Принимайте таким, какой есть 

Недовольство отца и сына друг другом не способствует хорошим 

отношениям между ними. Излишняя строгость и страх перед отцом даже 

способны существенно замедлить развитие ребѐнка. Поэтому любите и 

принимайте своего сына таким, какой он есть. И не исключено, что на этой 

благодатной почве вам удастся воспитать в нѐм те мужские качества, которые вы 

хотите видеть в своѐм сыне. 

 

Старший друг 

Общайтесь со своим сыном не как строгий начальник, а как старший друг и 

наставник. Хотите помочь ребѐнку овладеть какими-то навыками, избавиться от 

вредных привычек и выработать хорошие? Не заставляйте его силой, а 

доброжелательно объясните, чем невыгодно такое поведение, и как его можно 

исправить. Будьте терпеливы и держите себя в руках. Терпение и выдержка – 

одни из главных качеств хорошего воспитателя. 

 

Проводник в мир мужчин 

Найдите общее увлечение. Например, многие мальчики интересуются 

автомобилями. Но в силу возраста практически не имеют доступа к настоящим 

машинам. На этой волне отец может очень сильно сблизиться с сыном. Даже с 

маленьким ребѐнком можно общаться на автомобильную тему. Играя детскими 

машинками, объяснять правила дорожного движения. Показать инструменты, 

которыми ремонтируют настоящие автомобили. Ознакомить ребѐнка с их 

названиями и назначением. Ремонтируя настоящий автомобиль, показывать и 

объяснять сыну, что и как вы делаете. Ну и пусть он ничего не поймѐт, зато вы 

приятно проведѐте время вместе. Только проводите свои «занятия» по-дружески, 

как бы между прочим. Не нужно изображать из себя строгого учителя, которому 

очень важно, усвоен ли материал. 

 

О мужественности 
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Каждый отец мечтает вырастить из сына настоящего мужчину. Хочет, 

чтобы мальчик в будущем стал не женственным, а мужественным. Что это такое – 

мужественность? В это понятие принято вкладывать силу духа и тела, 

бескомпромиссность и «умение постоять за себя». 

С духом и телом всѐ, в общем, понятно: ребѐнка нужно закалять, развивать, 

любить и стараться не травмировать его психику. С бескомпромиссностью и 

«умением постоять за себя» всѐ не так просто. Бескомпромиссность – качество, 

свойственное людям слабым и, в этой связи, негибким. Гораздо здоровее и 

выгоднее быть гибким, то есть уметь, не поступаясь своими принципами, учесть 

интересы оппонента. Это умение не имеет пола, как и большинство человеческих 

качеств. 

Когда говорят об умении постоять за себя, имеют в виду возбудимость и 

агрессивность. Бытует мнение, что у мальчиков, которых постоянно обижают 

сверстники, недостаточно агрессии. В действительности, как у детей, которые 

слывут злыми и драчливыми, так и у их постоянных жертв, агрессивность 

повышена. Просто у «жертв» она как бы «перевѐрнута» и выражается страхом, 

который не только мешает ребѐнку адекватно сопротивляться насилию, но и 

провоцирует нападение драчунов. 

Эти проблемы, в отличие от большинства других, у мальчиков встречаются 

заметно чаще, чем у девочек. Справиться с ними непросто, но способы есть. 

Прежде всего, не следует стыдить «трусливого» мальчика и учить его драться. 

Будет только хуже. Кроме того, он может начать обижать слабых, что уж и вовсе 

нехорошо. 

Пойдите другим путѐм. Во-первых, перестаньте на него психологически 

давить . Во-вторых, найдите занятие, которым ваш сын увлечѐтся. Хорошо, если 

это будет творчество или спорт. В-третьих, проводите больше времени вместе. 

Проводите его приятно. Общайтесь на интересные для сына темы. Старайтесь это 

делать на дружеской волне. Интересуйтесь тем, что происходит в жизни сына. 

Поддерживайте его начинания. Хвалите за пусть даже маленькие, но всѐ же 

успехи и достижения. С уважением относитесь к его мнению о тех или иных 

вещах. О недостатках сына говорите аккуратно и доброжелательно. Объясните, 



почему они не выгодны для любого мужчины, и как их можно исправить. 

Помогите ему в этом. 

 

Воспитывайте своим примером 

Многие из нас уже слышали, что за образец дети берут поведение своих 

родителей. Если на словах взрослый учит одному, а сам обычно поступает по-

другому, то ребѐнок возьмѐт за образец именно поступки, а не слова. 

 Даже если сын уже подрос и успел нахвататься дурных черт и привычек, не 

всѐ потеряно. Даже подросток – это ещѐ не взрослый человек, а ребѐнок. Так что у 

вас ещѐ есть время для манѐвра. Исправьте своѐ поведение. День за днѐм 

демонстрируйте сыну хороший пример. И на словах, и на деле покажите, как 

должно быть правильно. Объясните ребѐнку, чем невыгодна для мужчины та 

вредная привычка, которую вы хотите искоренить. Предложите пути решения 

проблемы. Не силком, а по-доброму помогайте закрепить правильное поведение.  

Домашние дела 

Дружески общаясь с сыном, можно научить его буквально всему. Даже тем 

делам, которые исконно считаются женскими. Если, вы это преподнесете, как 

навыки настоящего мужчины, который умеет делать всѐ и поэтому нигде не 

пропадѐт. 

И вам не придѐтся гадать, не голодает ли ваш ребѐнок-студент вдали от 

родного дома, если в детстве вы научили его готовить.  

По возможности, научите сына всем мужским делам: весить полки, 

собирать мебель и т. д. Подготовьте ребѐнка к самостоятельной жизни. Если не 

вы, то кто его научит? Иначе в будущем самые простые дела будут ставить его в 

тупик. Делая какую-либо работу по дому, не упускайте случая научить чему-то 

новому своего сына. Привлекайте его к своему делу, делайте всѐ вместе. 

К работам по дому ребѐнка нужно привлекать регулярно. Он с детства 

должен привыкнуть к тому, что домашние дела – это часть жизни и без них никак.  

 

Правильное отношение к женщинам 

Самое вредное, что может делать отец, общаясь с сыном – это 

противопоставление «мужского» и «женского». Каждый мужчина знает, как 



важно уметь строить отношения с женщинами. Но не всем известно, как легко 

внушить мальчику страх перед противоположным полом.  

Стоит объяснить сыну, что, несмотря на то, что домашние дела условно 

делятся на мужские и женские, обязанности по дому распределяются по 

справедливости.  Женщины физически слабее мужчин, поэтому последние берут 

на себя выполнение более тяжѐлых работ. Кстати, не все мужчины знают, что 

женщинам нельзя поднимать тяжести в силу их анатомии. 

 

Не лгите 

Мальчик – существо изначально ранимое и доверчивое, поэтому старайтесь 

ему не врать. Не употребляйте фразы типа «мальчики не плачут», «мужчина не 

боится уколов», «настоящий мужчина никогда не врѐт» и т. д. В противном 

случае, не стоит удивляться, когда окажется, что сын не считает себя настоящим 

мужчиной. И отца тоже не считает. Такую ситуацию исправить непросто, легче в 

неѐ не попадать. Для этого стоит при случае сказать сыну, что когда у человека 

горе, он может плакать, не теряя при этом достоинства. Хотя, как мальчикам, так 

и девочкам, не стоит распускать нюни по пустякам. Не скрывайте от ребѐнка, что 

уколы никто не любит. Но испытание можно пройти с честью, и этим вызвать 

уважение медсестры. Скажите ему, наконец, что хорошие люди стараются не 

врать без острой на то необходимости. И вы в том числе. 

 

Не нудите 

Нотации – это скучно. Не злоупотребляйте ими. Не затягивайте их. Ведь 

вам хочется, чтобы ребѐнок задумался о том, что вы ему сказали. Но долгая 

лекция вызовет у отпрыска лишь раздражение. Никто не любит, когда ему 

указывают, что делать да как. И уж тем более никому не нравится, когда его 

ругают или принуждают. 

Как же тогда воспитывать? Во-первых, самому демонстрировать 

правильное поведение. Во-вторых, по-дружески объяснять ребѐнку, чем оно 

выгодно конкретно для него. В-третьих, по-доброму помогать сыну закрепить 

правильное поведение. 



Если ребѐнок вроде бы соглашается с вами, но по-прежнему бездействует, 

помогите ему применить идею на практике. Только не заставляйте его силком. 

Нужно договариваться по-хорошему. Всѐ можно сделать полюбовно. Тогда 

воспитание не будет мучительным ни для сына, ни для вас. 

И вообще, если вам удастся стать другом своему ребѐнку, то это будет 

большой вашей победой. К советам друзей мы относимся спокойно, чаще всего 

положительно. А указания «сверху» очень часто вызывают внутренний протест, к 

ним не хочется ни прислушиваться, ни выполнять их. 

 

Самое главное 

Те, у кого уже есть дети, хорошо прочувствовали, что забота о ребѐнке – это 

тяжелый труд. Круглосуточный, без выходных и отпусков. Что же помогает 

родителям достойно переносить все тяготы воспитания отпрысков? Конечно, 

любовь. 

Поэтому запомните: самое главное в воспитании – это ЛЮБОВЬ к ребѐнку. 

Она необходима и новорождѐнному, и подростку. Причѐм дети хорошо 

чувствуют, кто их любит, а кто лишь делает вид (обмануть их не удастся). Именно 

любовь заставляет хорошего родителя руководствоваться не собственными 

интересами, а благополучием ребѐнка. 

Любовь родителей — это НЕОБХОДИМОЕ условие для полноценного 

развития маленького человека. И это не просто красивые слова, это факт. 

 


